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证券代码：000881                                            证券简称：中广核技  

中广核核技术发展股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2023-001 

投资者关

系活动类

别 

特定对象调研  分析师会议 

媒体采访           业绩说明会 

新闻发布会      路演活动 

现场参观          其他 

参与单位

名称及人

员姓名 

招商证券 胡小禹  天风证券 李东烨 

招商证券 朱艺晴  上海乘舟投资 刘晓波 

国信证券 年亚颂  安信证券 朱睿泽 

中信证券 杜松阳  山西证券 徐风 

德邦证券 许蕾  东方财富证券 钟志坤 

德邦证券 蔡萌萌  东亚前海证券 曲文慧 

中邮证券 虞洁攀  东亚前海证券 王丽丽 

个人投资者 李雄  煜德投资 管俊玮 

恒大人寿保险 魏大千  财通证券 赵璐 

九九资本 葛大维  金元顺安基金 王思远 

九九资本 高琳  天治基金 顾申尧 

湘财证券 李军辉  六禾投资 李振江 

赛硕基金 黄士翔  陕国投 张世超 

上海证券报 陈浩  民生证券 费晨洪 

南方汇金投资 刘吉洪  东方证券 周迪 

泰禾投资 冯政伟  中金公司 张琮翎 

深圳景元天成投资 邓志峰  东兴证券 任天辉 

华荣世纪投资 吕喆  小忠资本 梁幸 

招商银行深圳分行 吴柏贤  证券时报 严崔 
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申万宏源证券 王林森  纵横联合基金 王亚飞 

浙商期货 李帮飞  灏达投资 郭东青 

光大证券 贺根  正浩产业投资 魏炯华 

光大证券 康宁  深圳融脉投资 宋冰冰 

光大证券 汲萌  
  

 

活动时间 2023年 4月 27日 15:30-17:00 

活动地点 深圳市福田区彩田路 3032号亿民平安国际大酒店 23楼吉祥厅 

上市公司

接待人员

姓名 

党委书记、董事长胡冬明； 

独立董事孙光国；副总经理邓学飞； 

党委委员、总会计师谭剑锋；党委委员、董事会秘书杨新春 

记录  

1.2022 年公司材料业务板块的产能利用率和销售情况。 

目前，公司材料业务的总产能接近 80 万吨，包括光电线缆材料、

工程塑料等，2022 年销量约 43万吨，产能利用率 50%左右，主要是受

国内外经济下行、原材料价格波动、市场需求萎缩等影响。 

 

2.2023 年材料业务的具体发展规划是什么？有没有一些重点发展的产

品？ 

2023 年，材料业务总体的经营思路是提升存量、拓展增量，也就

是说，存量业务要继续加大市场开拓力度，要提升产能利用率，同步

对现有的产品结构进行调整，增加高毛利产品比重，增量业务主要是

加大新产品研发和科研成果的转化，加大与集团核电及新能源业务的

协同。目前核电和新能源发展势头较好，与集团的业务协同有利于促

进公司经营发展，公司会重点关注和推进核级电缆料、中子屏蔽材

料、海上风电电缆料、光伏电缆料、风电叶片用拉挤板材、光伏组件

用复合材料等业务。此外，公司会在 2022 年业务基础上，加大力度推

进生物可降解材料市场开拓。 

 

3.材料业务营收和毛利率有没有什么目标？ 
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材料业务目前的产能利用率在 50%左右，公司目标是将其提升到

70%-75%之间，2022 年是 40 万吨出头，争取 2023 年到 60 万吨。鉴于

供需关系、原材料价格对收入和毛利率有着较大的影响，存在一定的

不确定性，营收方面希望随着产能利用率的提高可以随之增长，毛利

率方面希望随着产品结构调整优化能有所提高。 

 

4.材料业务与辐照业务、加速器有没有什么协同？ 

有协同，公司已着手把核技术引入材料业务板块进行应用，举几

个例子：我们正在推进电子束辐照大丝束碳纤维项目研发和辐照改性

淀粉用于生物可降解材料研发，同时正在积极探索辐照固化用涂料或

胶水的研发。辐照改性尼龙产品已实现产业化和小批量供货。公司生

产的光伏直流线用的低烟无卤材料，经光伏线制造企业加工完成后，

需使用电子加速器进行辐照，以提升光伏直流线的性能。 

公司作为核技术应用企业，具备电子加速器研发制造的优势，我

们将持续挖掘核技术在材料领域的应用，不断加强公司内部产业协

同。这样的协同，将成为我们作为一个核技术应用企业独特的亮点和

优势。 

 

5.请公司介绍一下材料业务在光伏和新能源车领域具体是生产什么样的

产品？有什么优势？这类产品目前进展、销售情况、客户情况大概如

何？ 

公司材料业务在光伏和新能源车领域的产品主要包括光伏直流线

用的低烟无卤材料、柔性光伏组件背板、汽车用改性材料（含新能源

车）等。公司有一支专业研发团队，能及时响应客户需求，且公司深

耕线缆料和工程塑料几十年，品牌已深得业界认可。上述材料已批量

化生产，2022 年光伏线用低烟无卤材料销售 2 万余吨，柔性光伏组件

背板销售 6 万张，汽车用改性材料（含新能源车）销售约 4 万吨。客

户涉及国内相关行业头部企业。新能源领域是公司材料业务重点发展

领域，2023 年将继续加大力度推进在新能源领域的业务。 
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6.公司现在海外业务方面，大概是什么样的情况？ 

公司目前在海外主要是产品销售，包括电子加速器销售和线缆材

料销售，电子加速器销售主要是东南亚和南亚地区，累计销售 38 台，

其中 2022 年在海外销售电子加速器 5 台，并首次实现在土耳其销售；

线缆材料销售主要是印度、越南、土耳其等地区，2022 年在海外销售

线缆材料 6000 多吨。公司受托管理的核测控业务 2022 年完成了马来

西亚皇家海关 13 套海关车辆检测系统的交付。未来，公司除了继续在

海外进行产品销售之外，将视情况考虑在国外进行投资。 

 

7.请问公司的电子束处理特种废物业务在 2022 年度的经营表现、对公

司的营收和利润贡献如何？ 

2022 年，公司电子束处理特种废物业务已扩大至 10 大应用场景，

共计 17 个示范项目，十大应用场景包括：印染废水、垃圾渗滤液、医

疗污水、医疗固废、抗生素菌渣、危废液处理、化工园区废水、制药

废水、煤化工焦化废水、城镇生活污水，涉及的项目分布在山东、四

川、广东、山西、湖北、新疆等地区。 

公司通过对应用场景的行业聚集程度、地区发展情况、环保要

求、示范项目支持力度等维度分析，锁定重点区域，市场定位逐步精

准，2022 年公司新签环保合同 8 份，合同金额 1.26 亿元，其中，包括

3 份化工废水行业合同、2 份垃圾渗滤液行业合同、及其他领域 3 份合

同。2022 年度确认营业收入约 7,500 万元，同比增长约 116%，毛利润

约 810 万元，净利润相比 2021 年度减亏约 50%。 

2023 年一季度，实现营收 1,814 万元，同比 2022 年一季度减亏

574 万元。2023 年一季度新开发项目 34 个，其中对 19 个项目进行了可

行性评审，通过 16 个，4 个项目进入核心项目库，12 个项目进入储备

项目库，一季度新签订单 7,227 万元。 

随着拓展力度的加大，2022 年营业收入与净利润较 2021 年均有明

显提升，进入 2023 年，该升势得到了较好的延续。公司通过一年多的

市场探索和努力，市场开发效果逐渐凸显效果。总体来说，亏损幅度
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已大幅收窄，并接近盈亏平衡点，符合新业务拓展初期的特征，从趋

势上看，有望逐步实现盈利。 

此外，公司正在集中力量对过往开工的示范项目进行攻坚，化工

园区废水、制药废水、煤化工焦化废水、城镇生活污水提标等 5 个示

范项目将于 2023 年完成建设投运，公司将密切关注和加强完工项目的

款项回收。  

 

8.公司的电子束处理特种废物有哪些竞争优势？公司未来主要聚焦在哪

些细分领域？市场空间有多大，公司想做成多大规模或者说预计有多

大的市占率？ 

公司战略是“A+战略”，战略的核心是加速器的研发制造，在此基

础上，公司顺应国家战略，把加速器的射线应用在“环境治理”等方

面，助力建设“美丽中国”。公司把电子束处理特种废物这个品牌冠名

为“和美”，寓意“和谐美丽”，“核技术让人类生活更美好”简要谐称“和

美”。 

关于电子束处理特殊废物的优势，简要概括就是“高、强、好、

省”四个字：“高”指效率高，污水经过，0.01 秒高速反应和处理；“强”

指降解有机物能力强，利用强电子束流对有机物开环断链；“好”指最

终处理效果好，特别是对 COD 的处理效果好；“省”主要指成本费用更

节省，对于高难度处理的废水具备较高的经济性。总体来说，专门解

决环保领域的痛点和难点问题。 

根据行业分析报告提供的数据，对于已开展或已完成电子束处理

示范的特种废物领域，国内日处理需求为 2 亿多吨，且总体上以平均

6%左右的速度增长；随着国家相关标准的提升和环保督察力度持续加

大，存量市场提标改造需求更大，预计国内电子束处理示范的特种废

物领域市场空间合计约 5,000 多亿元，该市场空间为粗略估算，且市场

空间并不等同公司所占的市场份额，请务必谨慎区别信息。 

通过市场需求、行业需求、技术及经济性、示范项目建设及运营

等维度综合评估，本公司电子束处理特种废物处理技术在化工行业、
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制药废水、抗生素菌渣、垃圾渗滤液、煤焦化废水 5 个行业较传统技

术的处理效果具有优势。 

随着国家相关部委对环保的要求逐步提高，公司的电子束处理技

术及服务也将越来越突显出传统环保技术所不能企及的优势，将引领

产业升级，为保护土壤、呵护绿水青山持续做出贡献的同时，也将为

公司带来新的收益增长点。 

     

9.传统技术治污已有很多的市场参与者，现在公司是拿着电子束处理特

殊废物的高科技技术、高举高打来进入这个市场，请问公司是用出让

技术的方式还是以承包工程的方式做这个事情？如果承包工程的话公

司是否有相应匹配的相关人员？ 

在 2021 年之前，公司电子束特种废物处理业务主要商业模式是设

备供应，为客户提供电子束工艺段核心设备，2021 年下半年开始，逐

步调整定位为集环境工程和环保设备研究制造、工程设计、工程总承

包、投资、运营服务于一体的特种废物处理整体解决方案供应商，并

以“设备+服务”的模式，根据客户需求提供不同模式的整体解决方案。

公司已按新的商业模式组建团队，并会根据业务需要不断优化团队人

员配置，以切实满足公司业务发展需要。 

 

10.中广核集团对公司经营发展同位素业务有什么具体的支持？ 

公司作为中广核集团实际控制的非动力核技术应用产业发展的唯

一平台，也是集团内发展核医学业务的唯一平台，将受益于集团发展

该产业的各类相关资源的倾注与汇集。公司质子和同位素等核医学业

务得到了集团和中央企业以及地方政府在战略合作方面的极大支持。 

在人才队伍建设方面，国内核医学领域，包括质子、同位素人才

比较缺乏，目前我们能够吸引来的专业人才更多的是围绕着有核技术

相关经验知识的一些专业人才，我们对人才的需求也得到了集团的大

力支持。 

 

11.同位素公司主要生产什么产品，其用途是什么？哪些产品是填补国
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内空白的？设计产能全部达产年产值多少？占全球市场比重多少？占

国内市场比重多少？ 

同位素公司主要产品为锗-68 同位素、锗镓发生器、碘-123 同位

素。锗-68 主要用于生产锗镓发生器；锗镓发生器产生的镓-68 主要用

于标记靶向药物成为 PET/CT使用的放射性诊断药物；碘-123 主要用于

标记靶向药物成为 SPECT/CT 使用的放射性诊断药物。目前三款产品

在国内均无国产产品在售，均为填补国内空白的产品。 

具体年产值以及在国内外市场的占有率，我们内部有测算，基于

商业方面的考虑，该等信息暂时保密。 

 

12.是否可以介绍下公司和 IBA合作的情况？目前质子项目的进展？ 

公司在 2020 年下半年与比利时质子设备供应商 Ion Beam 

Applications S.A，就是 IBA，签署了《多室质子肿瘤治疗系统技术授权

协议》、《战略合作协议》，公司以不超过人民币 10 亿元的代价，将

从 IBA 处获得排他性许可，使用其多室质子治疗系统的背景技术、技

术文件、源代码，用于在中国大陆地区独家开发、制造、销售、安

装、运营、维修多室质子治疗系统产品，并购买一套包含加速器、束

流线及 3 个治疗室的质子治疗系统，用于癌症放射疗法领域。与 IBA

通过本次技术合作，实现在质子治疗领域的强强联手，有望将中国的

质子治疗带入一个全新的层次，将以 IBA 的质子技术为基石，为国内

质子治疗中心客户提供完整的质子项目解决方案，使得质子治疗中心

的立项、落地和实施更流畅，安装时间更快、服务更优质，给用户创

造价值。 

2022 年末，我们已经完成了自主化样机的详细设计，技术消化吸

收开始进入实验室技术验证阶段。绵阳质子治疗系统生产基地计划

2024 年投入使用、开始试运行。截至目前，公司已签署三台质子治疗

系统的销售合同。 

    

13.公司是国内规模最大的加速器制造企业，请问加速器制造业的准入

门槛是什么？需要取得哪些资质和审批？ 
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电子加速器需要集物理学、光学、电气学、电真空、控制、机械

等综合学科为一体的技术，因此技术准入门槛较高。电子加速器属于

II类射线装置，需要办理辐射安全许可证资质，审批单位为市级生态环

保部门。 

 

14.加速器零部件的构成及整体零部件自主国产化率情况如何？上游有

没有卡脖子情况。加速器产能？ 

加速器零部件的构成及整体零部件自主国产化已全部完成，部分

正在验证，上游卡脖子情况已基本解除。加速器产能为 80 台/年。 

 

15.请问电子帘加速器的技术原理及其重大意义？其研发成功对公司未

来发展的意义是什么？ 

技术原理及其重大意义：阴极灯丝被加热释放电子，电子束流受

到栅极电压引出控制，从阴极组件栅孔穿出，被高压电场加速达到引

出钛窗，电子束从钛膜穿出到达空气中进行辐照加工。电子帘加速器

的成功研发，填补了我国结构紧凑、低能、强流、大功率电子帘加速

器技术空白，够为我国辐照产业提供技术保障，为核技术应用发展贡

献力量。 

对公司未来发展的意义：电子帘加速器的成功研制进一步完善公

司电子加速器产品结构，实现高、中、低能全覆盖，促进辐射固化、

薄膜改性、纺织品接枝、表面消杀等低能加速器辐射技术应用行业快

速发展，为公司拓展了电子加速器新的应用场景。 

 

16.关于工业探伤，公司未来在工业探伤的布局规划大概是什么样的？

因为我看去年也是研制出了微焦点的 X 射线源，我们现在已经有量产

了吗？它的下游主要应用领域是哪些领域？它的功率大概多少？ 

工业探伤领域大概有五种探伤技术，包括超声、涡流、X 射线

等。公司从事的主要是 X 射线无损探伤，主要应用于航空航天、石油

石化、高铁、核电、汽车零部件、压力容器、高压绝缘件等行业及领

域。公司在 2018 年收购了一家专门从事该行业的公司——丹东华日公
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司，该公司营业额目前位居国内前列。2022 年，丹东华日公司自主研

发的开放式微焦点射线源，加速推动了 X 射线检测领域核心零部件国

产化替代进程，目前已实现小规模批量生产，主要应用领域包括铝铸

件的空隙及夹杂检测，复合材料、叶片蜡模缺陷检测，电子类产品如

各类封装电路板或电子器件缺陷检测，新能源汽车锂电池打皱、破损

与 OH 等缺陷检测。根据产品型号不同，最大靶功率分别为 10-20W、

300W；JIMA 分辨率分别为 2 微米和 3 微米；管电压调节范围分别为

20-160KV和 20-225KV。 

     

 

附件清单 无 

日期 2023年 5月 4日 

 


